



Le plan du Conseil fédéral face à Trump peine à convaincre

Delphine Gasche
Pierre-Alexandre Sallier

Droits de douane Contrairement au National, le parlement a mis le temps pour adouber la proposition visant à éviter des surtaxes de 31% voulues par Trump.

L'horloge tourne pour la Suisse. Elle a jusqu'au 9 juillet pour esquisser de nouveaux droits de douane de l'administration américaine. Le Conseil fédéral le sait bien. Il a multiplié les allers-retours à Washington afin d'adoucir Donald Trump. Et mis les bouchées doubles pour présenter un mandat de négociation au parlement.

Mais l'opposition pourrait bien venir de l'intérieur. Lundi, les commissions parlementaires ont planché sur le fameux mandat. Et elles ne semblent pas être sur la même longueur d'onde.

Mandat assez large

La Commission de politique extérieure du National a pris sa décision en une bonne heure. Elle soutient le mandat tel quel par 17 voix contre huit. «Le Conseil fédéral doit pouvoir arriver avec une proposition devant le gouvernement américain dans les temps», a expliqué son président, Laurent Wehrli (PLR/VD).

L'objectif est d'avancer au plus vite pour continuer à pouvoir commercer facilement avec le 2^e partenaire économique de la Suisse. Laurent Wehrli avertit toutefois que ces négociations avec les États-Unis ne doivent pas entraver les accords avec les pays de l'Union européenne, avec lesquels les échanges commerciaux restent

quatre fois plus importants.

À la commission du Conseil des États, les débats ont pris une tout autre tournure. Les quarante-cinq minutes prévues à cet effet n'ont pas suffi. Le point de presse agenda juste après a été annulé. «On ne sait pas si une décision a été prise, ni s'ils auront besoin d'une nouvelle séance», annonce-t-on alors.

La commission a finalement tenu une nouvelle séance plus tard, pour finalement déclarer accepter le mandat de négociation en soirée. Même si elle soutient finalement sans condition la proposition du Conseil fédéral, ses hésitations montrent bien que ce mandat est critiqué.

Citrons moins taxés

Officiellement, peu d'informations concrètes ont été données sur la stratégie du gouvernement. Mercredi passé, le Conseil fédéral a simplement annoncé qu'une réduction des droits de douane sur une sélection de produits agricoles américains – comme les agrumes ou les fruits de mer – était sur la table.

Nos collègues de la «SonntagsZeitung» ont dévoilé quelques éléments supplémentaires. Les droits de douane pourraient être supprimés sur le fromage, le café et le tabac. Le maintien du statu quo sur le bœuf aux hormones –

obligation de déclarer les traitements, mais pas d'interdiction d'importation – serait également vendu à Washington comme une concession. La question de l'agriculture étant particulièrement sensible, il est possible que cela a été l'un des points d'achoppement en commission sénatoriale. Interrogé sur la question, Laurent Wehrli s'est montré rassurant. «Le Conseil fédéral n'a pas l'intention d'abandonner l'agriculture au profit d'une solution.»

Pas sûr que ce marchandage suffise. Pour l'heure, les surtaxes américaines sont plafonnées à 10% – pour la Suisse comme pour les pays voisins. Et à en croire les documents internes obtenus par nos confrères alémaniques, le Conseil fédéral ne se ferait guère d'illusion sur sa capacité à obtenir de Washington leur abaissement au-dessous de ce seuil.

Milliards d'investissements

«Se résigner à 10%? ce serait prématuré – ne serait-ce que parce que personne ne sait si cette décision d'imposer des surtaxes douanières réciproques à tous les pays sera jugée légale par les tribunaux américains», réagit Rahul Sahgal, directeur général de la Swiss-American Chamber of Commerce. L'effet sur les entreprises suisses serait sans ap-



pel. «Avec les droits de douane déjà en place, la dépréciation de près de 10% du dollar ces derniers mois et ces 10% de surtaxes douanières, les produits suisses se retrouveraient 25 à 30% plus chers que leurs équivalents amé-

ricains – cela leur laisserait peu de chance», dénonce le responsable de la Swiss-Am Cham. «Ce serait un comportement injuste», s'insurge Rahul Sahgal. Cristina Gaggini, directrice romande de EconomieSuisse, ren-

chérît, rappelant que la Suisse a supprimé ses droits de douane «sur tous les produits industriels américains importés, depuis plus d'un an».



Laurent Wehrli (PLR/VD) et Sibel Arslan (Verts/BS) ont rapporté les décisions du National au sujet des négociations avec les États-Unis.